

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id., 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
 NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea, . . . 0'20
 En cuarta plana, id., . . . 0'12
 Comunicados, id., . . . 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, viernes, 9 de Noviembre de 1883.

N.º 710.

SECCION POLITICA

UN GOBIERNO DE INCOGNITO

Sábese que el 13 de Octubre hubo una crisis ministerial.

Sábese que por virtud de esa crisis, resuelta, como todas las de la restauracion, en los corredores, antecorredores y camarines de Palacio, dejaron de ser ministros Sagasta y sus compañeros de Ministerio fusionista.

Sábese que Posada Herrera, individuo de la mayoría ministerial y presidente de una de las Cámaras, fué llamado á constituir Gabinete, y que de éste han entrado á formar parte unos cuantos hombres de la izquierda dinástica y otros de la fusion.

Sábese que gobiernan ó figuran como gobernantes en el país desde la indicada fecha.

Sábese que unos proclamaban fuera del Gobierno ideas feformistas y democráticas, en tanto que otros, compañeros hoy de aquéllos, se mostraron siempre contrarios á tales reformas y propósitos.

Y nada más se sabe.

Cierto que los nuevos ministros saben bastante con saber que siéndolo han logrado su anhelo, y por tanto no es de extrañar se preocupen poco ó nada de que el país desee conocer clara y concretamente qué son, qué desean y qué representan los hombres del gobierno.

Puede por unos creerse que la situación política actual toma carácter en el presidente del Consejo de ministros y en sus compañeros de fusionismo Suarez Inclán, Ruiz Gomez, Sardoal, Gallostra y Valcarcel.

Pueden otros pensar que la situación es perfectamente izquierdista, viendo en el Ministerio á Lopez Dominguez, Moret y Linares Rivas, individuos los dos primeros del directorio de la izquierda dinástica.

Puede creerse que la ida á Palacio del amigo leal de Rivero y de Zorrilla, Sr. Martos, del consecuente demócrata, el integro político, el presidente de las Cortes republicanas, el defensor, consejero y tutor de la izquierda, ha significado el triunfo de ésta sobre los fusionistas.

Puede asimismo estimarse que ese acto no significaba otra cosa que la abdicacion más vergonzosa de una historia política y la retractacion más solemne de actos pasados, todo en gracia de la satisfaccion de personales ambiciones y apetitos que en otra parte se divisaban más lejanos.

Pero sabido todo esto; vistas las afirmaciones de unos periódicos ministeriales, y frente á ellas las de otros también representantes de los hombres del Gabinete y observándose que hasta la fecha, la nueva situación gobernante nada esencial ha realizado y sólo vaguedad é indecision ha manifestado en sus propósitos, cabe afirmar que se sigue ignorando qué es, qué desea y qué representa el nuevo Gobierno.

Lo que es lo mismo, éste es un Gobierno que viaja de incógnito, como los príncipes cuando las exigencias de la política ó las conveniencias personales á ello les obligan.

Después de dicho lo que antecede, no extrañarán nuestros lectores la siguiente noticia autorizada, de cuya exactitud respondemos:

Ayer se reunieron en una de las salas del Congreso los diputados de la union republicana, discutiendo detenidamente la significacion del nuevo Gobierno, y la conducta que debe mantener este grupo parlamentario frente al Gabinete y ante las Cortes.

Unánime fué la censura de la obstinada reserva que el actual Gobierno ha observado respecto de sus compromisos y sus proyectos, falta que reviste mayor gravedad dado el origen extra-parlamentario de la nueva situación. Por tanto, el grupo de la union republicana acordó una actitud inspirada por el propósito de provocar declaraciones terminantes del nuevo Gobierno en los primeros días de sesion, por medio de proposiciones concretas. Por lo demás, los diputados republicanos continuarán una enérgica campaña en defensa de sus ideales.

Al menos, ya podemos asegurar á nuestros lectores que habrá en el Congreso, por lo menos, una minoría capaz de cumplir con sus deberes.

(El Porvenir del 3.)

SECCION DE NOTICIAS

De La Vanguardia:

El telégrafo anunció hace pocos días que habian ocurrido dos explosiones de dinamita en dos tuncles de Inglaterra.

He aquí los detalles de lo ocurrido: «El miércoles último, cuando mas cargados iban los trenes que regresaban de la esposicion de Pesca, ocurrieron dos terribles explosiones de dinamita en el ferrocarril subterráneo de Londres.

La primera, mal calculada sin duda, estalló cuando casi milagrosamente no había cerca ningun tren, y su fuerza se perdió en gran parte por un ancho ventilador que había á unas 600 varas de distancia. Las estaciones inmediatas sufrieron, sin embargo, desperfectos, y tuvo que interrumpirse la línea en aquel trayecto.

Un cuarto de hora después, y en otro lugar de la línea, ocurrió la segunda explosion en el momento de pasar un tren. Un guardafrenero y un viajero aseguran haber visto que desde la ventanilla de un coche de primera tiraron un bulto pequeño. En el instante de chocar contra el suelo produjo la explosion con terrible violencia.

Las portezuelas quedaron arrancadas de golpe, rotas muchas particiones, apagadas las luces del tunel y de los coches. Los viajeros, en medio de la mayor oscuridad y confusion, fueron arrojados unos contra otros y se encontraron todos amontonados, luchando por desasirse de aquella informe masa, heridos y cubiertos de sangre, medio muertos de terror y lanzando gritos. Y no contribuía poco á aumentar su pavor el observar que seguian arrastrados por la máquina y que, á juzgar por las señales, se les venia otro tren encima.

Hubo algunos momentos en que

hasta los ayes de los heridos cesaron en la espectacion de que ocurriese todavía mayor desastre; el tren que venia en direccion opuesta llegó y pasó de largo por la línea paralela sin chocar con ninguno de los wagones que todo el mundo suponía debían haber quedado tendidos sobre la vía á consecuencia de la explosion.

Pocos momentos después llegaba á la estación próxima de Edgware-Road el tren victima del accidente y principiaron los reconocimientos y las esplicaciones.

Lo primero que se hizo fué sacar de los coches 24 heridos. Del examen de la vía y del tren, resulta que la explosion se verificó por medio de un cartucho de dinamita que debieron arrojar de modo que hiciese volcar los restos del tren sobre la vía paralela, con objeto de que el tren que traía la direccion contraria chocase contra ellos; el cartucho por fortuna, cayó entre los coches último y penúltimo, y así limitó considerablemente su accion.

El maquinista, por su parte, calculando que el mayor mal estaba ya hecho, y que si paraba, los viajeros se arrojarían sobre la vía y serían atropellados por el otro tren, siguió adelante, y ya se ha visto como su sangre fría evitó una catástrofe bastante mayor.

En Londres todo el mundo atribuye este hecho salvaje á los fenianos, y con fundamento, pues uno de los jefes irlandeses, O'Donovan Rossa, que reside ahora en Nueva-York, ha declarado allí que sabia de antemano lo de estas explosiones y que ocurrirán otras antes de pocos días.

De El Liberal:

La victoria de Mr. Ferry

La interpelacion sobre los asuntos del Tonkin tan anunciada, tan discutida y tan preparada ha sufrido la suerte comun á todas las cosas que se pregonan con grandes aspavientos: no ha dado el resultado prometido, antes bien ha proporcionado una gran victoria al gobierno, pero victoria de trascendencia, pues reconstituye una mayoría disuelta, desorganizada, incoherente y aísla á las izquierdas extrema y radical.

La participacion que había dado Mr. Ferry á la izquierda radical, representada en el gobierno por los ministros Herisson y Thibaudin, política conveniente en un principio, cuando no había mayoría de gobierno, ni aun Cámara si así puede decirse, era ya insostenible y ocasionada á grandes peligros. De participes en el poder se habían convertido en elemento absorbente que pretendía dominarlo todo é imponer á todo su sello y su carácter.

Mr. Ferry, sereno siempre, firme siempre y gran conocedor del temperamento revolucionario, dejó correr las cosas con aparente indiferencia, esperando sazón propia para lanzar primero del gobierno á los ministros radicales y para dar después á estos la batalla decisiva, librándose así de huéspedes incómodos, insoportables.

Representaba mas directamente á la izquierda radical el general Thibaudin, y ya sabemos como se deshizo de él, ó mejor dicho, como le arrojó del ministerio. Tras esto y poniendo á Mr. Herisson en la alterna-

tiva de abandonar á sus amigos ó retirarse, supo anular al segundo representante de la izquierda radical, quedando así el gobierno unido, diáfano y en disposicion de volverse ya hácia las izquierdas, desunirlas y derrotarlas.

Los conservadores halagaban á los radicales creyéndoles realmente fuertes y ya se solazaban unos y otros con el triunfo, cuando los discursos de Rouen y del Havre vinieron á desconcertar á los unos y á los otros revelándoles el aliento del gobierno y su fuerza.

Desde entonces á la antigua decision de la izquierda radical y de la extrema izquierda, á las vacilaciones de la union democrática, ha sucedido en aquellas la confusion y la debilidad, en esta la cohesion y el repliegue hácia el ministerio.

En las reuniones preparatorias para acordar el plan de ataque al gobierno, mostraron lo corto de sus bríos discutiendo la conveniencia de interpelarle cuando se reunian para concertarse sobre el modo de hacerlo inmediatamente sin darle tregua ni cuartel. Acordada después la interpelacion sobre los asuntos del Tonkin, nueva vacilacion, nuevas dudas, nuevos debates.

Mr. Floquet, presidente de la izquierda radical, temiendo ya la victoria del gobierno, imaginó entorpecerla proponiendo á la Cámara que todas las órdenes del día que se presentasen después de la interpelacion pasasen, como las proposiciones de ley á las secciones, nombrasen estas un diputado cada una para constituir comision, y esta eligiese el orden del día que mejor le pareciera entre todas. Esto era perfectamente absurdo y el gobierno se apresuró á manifestar que la aprobacion ó desaprobadion directa de su conducta por la votacion de una orden del día.

En estas condiciones, todo fuerza, toda unidad por parte del gobierno y todo vacilacion é incoherencia por la de las izquierdas, la interpelacion de Mr. Granet ha servido para que el gobierno dijese cuanto quería decir, y esto, de una vez, para dejar muerta una cuestion que de otra suerte había de reproducirse á cada momento con todos sus peligros.

En verdad, la cuestion había perdido mucho de su importancia por la publicacion oportuna de los documentos referentes á la cuestion y ya Mr. Granet aunque hábil orador y ardiente en el ataque no pudo producir sorpresa alguna ni hacer impresion de la Cámara.

El discurso del ministro de Negocios Extranjeros, discurso de exposicion y defensa ceñido á los hechos y encaminado á demostrar que el gobierno ni se ha excedido un punto de las facultades que le había otorgado la Cámara, ni podía seguir otra conducta que la que ha seguido, sin dejar indefensos los intereses de Francia, dejó limpio y expedito el camino á Mr. Ferry para que atacase á las izquierdas, las separase totalmente de la union republicana y uniese en una votacion á toda la mayoría, que de esta suerte quedaria reconstituida.

No conocemos el discurso de Mr. Ferry, pero si la votacion subsiguiente, signo de la victoria que, como

buen estratégico ha obtenido llevando las operaciones con intencion, con calma y con esa firmeza que constituye la fuerza principal del presidente del Consejo.

Hasta ahora las ventajas estaban todas de parte del gobierno. ¿Lo estarán igualmente en la próxima interpelación sobre los príncipes de Orleans?

Por lo pronto el gobierno tiene una mayoría efectiva que opondrá a la derecha y a la izquierda, una mayoría de más de 170 votos, con la que no contaba antes de la interpelación sobre los asuntos del Tonkin. Está, pues, en mejores condiciones que antes y es por lo tanto más probable su victoria.

Un perro benemérito.

Antes de salir de Biarritz para Rusia, el gran duque Alexis-Alexandrovitch, hermano del emperador, ha comprado por mil francos el perro de Terranova que durante la última tempestad, salvó á seis pescadores españoles, llevándoles la guindola de salvamentos.

Este perro ha sido ya condecorado anteriormente en París, con una medalla de oro y collar de plata por otro salvamento llevado á cabo en Biarritz.

¿Y se va á Rusia sin que el gobierno español le haya concedido distinción alguna!

Verdad es que el gobierno—y no faltará izquierdista nos acompañe en la lamentación—tiene olvidados aun á sus mejores amigos.

Ese perro de Terranova, condecorado con medalla de oro y collar de plata, debiera haber sido llamado—hablemos de él con respeto—al seno del gabinete ministerial y agregado inmediatamente á la persona del señor Posada Herrera...

Porque ¡nadie mas abonado para salvar la situación!

Si ha salvado á seis marinos españoles en las revueltas olas del Océano, ¿no salvará mejor á seis ó siete naufragos en tierra?

Convengamos, ante el perro de Biarritz, en una verdad.

Estamos diciendo á cada paso:

—¡Aquí hace falta un hombre!

Y lo que hay que decir es otra cosa...

¡Aquí hace falta un perro!

Al trazar la necrología del cardenal Bonnechose, arzobispo de Rouen, consigna un periódico clerical el interesante dato de que, gracias á las gestiones y trabajos de aquel prelado francés, fué elegido el cardenal Pecci para suceder á Pío IX.

Ex abundantia cordis habló el neo.

Pero ¿no habíamos quedado en que solamente el Espíritu Santo interviene en estos asuntos.

De *El Porvenir*:

El cabo de Numancia, Luciano Benito, que tan buena acogida tuvo en Cadiz, ha sido nuevamente felicitado con no menos entusiasmo y cordialidad por el comité democrático progresista de Tarifa. Al tener noticia de su llegada á aquella ciudad, todos se apresuraron á saludarle y ofrecerle los servicios que él pudiera necesitar y ellos cumplir.

Renunciamos á describir detalles, pero no podemos pasar en silencio uno que le honra y enaltece.

Habíanle propuesto los republicanos nuestros amigos de Tarifa abrir una suscripción en favor suyo, que bien la ha menester quien va condenado á prisiones perpétuas; y el cabo Benito, revelando una nobleza de alma poco común en estos tiempos, y una abnegación heroica, dadas sus críticas circunstancias, contestó:

«Eso para las infelices familias de

mis infortunados compañeros, los sargentos fusilados, y la del malogrado teniente Cebrian.»

Este rasgo de nobleza le conquistó, y no sin razón, las simpatías hasta de los indiferentes y adversarios, siendo muchos los que, en presencia de tales escenas y con el recuerdo de ciertos sucesos, no pudieron contener una lágrima de dolor.

Esos son los sentimientos y las acciones que dignifican al hombre.

Nuestro estimado colega *El Motín* ha sido nuevamente denunciado.

¿Porqué?

¡Misterio profundo!

Esta corte, que era en tiempo de los conservadores la Corte de los Milagros, es hoy la Corte de los Misterios.

Nadie sabe de nada, desde el Gobierno, que no sabe lo que piensa y lo que se propone, hasta *El Motín*, que ignora el por qué se le procesa.

El primer proceso parece que fué por la suscripción en sus columnas abierta en favor de las viudas de los fusilados en Santo Domingo de la Calzada.

En este caso, ya sabemos que pensar de la izquierda. Consintió Sagasta esa suscripción, la consintió el mismo general Martínez Campos, y la prohíbe un Gobierno que se las echa de mas liberal que el anterior! Es lo que nos quedaba que ver.

Pero el director de *El Motín* no tiene la certeza de que sea la suscripción el pretexto para la causa que se le forma. También puede ser el retrato del asesinado teniente Cebrian.

Otro progreso sobre los tiempos sagastiferos. Entonces se le decía al periodista la causa de la denuncia.

El segundo proceso que á *El Motín* se le forma es otro embrollo. *El Motín* ignora el por qué de la nueva denuncia, como ignora el de la primera.

Y el caso es que como también la ignoramos los demás periodistas, es fácil que al copiar algo de *El Motín* incurramos sin quererlo en las iras fiscales.

En suma, los izquierdistas inauguran en el poder persiguiendo á la prensa republicana, como todos los demás monárquicos.

MAHON

Nos da el «flautin» de ayer la noticia de que en Reus se está «estudiando» el medio de iluminar con la luz eléctrica aquella población.

Nosotros hemos visto una carta de persona fidedigna que da la noticia de que en los pueblos de Vilasar y Premiá de Mar, situados en la costa de Barcelona, se están construyendo los edificios para colocar los gasómetros que deben servir para iluminar con gas aquellas poblaciones, despues de haber practicado los «estudios» convenientes.

Los muebles embargados á D. Francisco Orfila Pons é hijo han sido subastados por 236 pesetas 50 céntimos y la acción del Banco de Mahon embargada á D.^a Ana Martorell Andreu subastada por 125 pesetas 50 céntimos habiendo obtenido por consiguiente una prima de 50 céntimos.

Como se ve, á pesar de las pitadas del *flautin* el Ayuntamiento no tendrá necesidad de buscar almacén

alguno para depositar los muebles que se embarguen, pues van vendiéndose todos á la primera subasta.

El día tres del actual se hallaban detenidos en la Estacion de telégrafos de Barcelona por no encontrarse á sus destinatarios, dos despachos procedentes de Mahon y dirigidos á Antonio Taltavull, San Ernesto, 8, 3.^o, y á Juan Jortes, Bolería, 34.

El día seis, se hallaba también detenido un telegrama procedente de Alayor y dirigido á Margarita Llagostera, Aurora, 16, 3.^o

El Gobernador de esta provincia anuncia que el día seis del próximo diciembre tendrá lugar la subasta de acopios de piedra machacada para la conservación de las carreteras de Mahon á Ciudadela y de Mahon á San Luis bajo el tipo del presupuesto de contrata que asciende á 7.449'93 pesetas en la primera y á 2.332'20 pesetas en la segunda.

Por la Delegación de Hacienda se ha abierto el pago de la mensualidad de Octubre último á las clases pasivas

El Ayuntamiento de Córdoba anuncia la construcción de nuevos mercados en tres plazas de aquella capital: se señala el plazo de treinta días para la subasta, y el concesionario podrá utilizar por el tiempo máximo de cincuenta años el producto de los puestos de venta.

Parécenos que los vecinos del antiguo mercado de la Verdura de esta ciudad, que tanto interés demuestran en que se reconstruya en el mismo sitio, podrían hacer negocio levantando otro edificio mas elegante y mas espacioso, percibiendo los productos por un tiempo mas limitado que el Ayuntamiento de Málaga se halla dispuesto á conceder. Lo importante es que el asunto se estudie y que se formule un proyecto aceptable.

Leemos en «La Vanguardia» de Barcelona que en la tarde del lunes tuvo lugar el entierro del primer maquinista de la fragata Norte-Americana «Lancaster» fondeada en aquel puerto la tarde del domingo. Acompañaban el cadaver bastante marinería de á bordo y la banda de música de la propia fragata.

Han visitado nuestra Redacción «La Fraternidad Obrera» periódico franco-español, político, literario de la colonia española de la Arjelia, y «La Correspondencia Escolar» eco imparcial y defensor de todos los estudiantes españoles.

Dichos periódicos, á quienes deseamos toda suerte de prosperidades, se publican, el primero en Argel y el segundo en Valencia.

Dice un periódico ruso que nuestro compatriota el tenor Valero ha hecho un brillante *debut* en el Teatro Imperial de San Petersburgo, cantando el *Rigoletto*.

Añade dicho periódico, que el público le hizo repetir la canción del cuarto acto y le colmó de aplausos, llamándole quince veces á la escena durante el trascurso de la ópera.

Dice «El Avisador Malagueño» que el Claustro de profesores de aquella Escuela de Bellas Artes va á pedir al gobierno la clausura de aquel importante centro de enseñanza. Según parece, se adeudan á los profesores algunos años de sueldo y falta el material indispensable para la enseñanza.

Los profesores del Instituto de Mahon no se hallaban todavía en situación tan crítica, pues solo se les adeudaba últimamente tres ó cuatro meses, y se aseguraba ya que alguno de ellos trataba con este motivo de abandonar el destino.

Y eso que la diputación de Málaga, de quien depende aquella escuela, no se verá seguramente apremiada como se vé el Ayuntamiento de Mahon por las oficinas de Hacienda.

Segun vemos en los periódicos de Barcelona la erudita doctora en medicina D.^a M. Castilla de Constantí se dignará aceptar la presidencia de la Junta de señoras para la organización del futuro Congreso femenino universal; que en tiempo oportuno se celebrará en Barcelona.

Leemos en una correspondencia fechada en Madrid el 5 del corriente, que publica «El Diario de Barcelona»:

Grave es lo que está pasando en Barcelona bajo el punto de vista de la moral y las buenas costumbres. Noticias de origen oficial me permiten decir que los hechos superan á lo que ha insinuado la prensa catalana, los cuales se irán indicando cuando llegue ocasión, pero de cierto modo, como el lector podrá comprender.

Parece que un señor ministro ha recibido una carta confidencial de esa autoridad en la que se revelan cosas tales, de tal índole, tan monstruosas verdaderamente y acerca de las cuales se le pedirá consejo, por ser en ellas cualquiera resolución en extremo grave, que el ministro aludido no se resolvió á decidir por sí y llevó el asunto al Consejo (gracias á esto he podido enterarme), y despues de oír mil exclamaciones de asombro de sus compañeros y de emitirse conceptos en los que han sonado las palabras «justicia», «ejemplar escarmiento» y otras de la misma ó parecida índole, el señor Posada Herrera, mas viejo y con mas experiencia que sus colegas, optó por quedarse con la carta y manifestar en el primer Consejo que se celebre lo que deberá y podrá hacerse. No sé por qué, porque ningún dato cierto tengo, pero se me antoja que la carta va á ser consultada con el señor Sagasta por relacionarse acaso su contenido con alguna persona protegida, correligionario, ¿que yo? de este hombre público.

Si el nuevo Gobernador de esta provincia señor Loigorri se propo- de imitar la conducta del de Barce- na, es muy probable que encuentre tambien abusos monstruosos, y de índole quizá análoga, á los que han dado motivo á la carta confidencial del señor Gil Mestre.

Leemos en nuestro colega «El Demócrata» de Palma:

«Apenas marchado el Sr. Lois son varios que reclaman no sabemos que cuentas, que hemos de suponer pagarán sus queridos amigos de los abrazos, á los que habrá dejado fondos para satisfacer lo que por descuido haya dejado en descubierto.»

«Ibiza sigue sin Ayuntamiento y sin autoridad que los gobierne.

Ahora que deben estar en esta los Diputados provinciales por aquel distrito que suponemos son personas de arraigo é importancia es la ocasion para tratar de constituir aquel pueblo y dotarle de representacion popular la que será fácil conseguir una vez que se lo propongan aquellos representantes.

Recomendamos el asunto al Sr. Gobernador accidental.»

Una persona aficionada á estadísticas nos proporciona los siguientes datos:

1.º Considerando como centro la antigua Plaza de la Verdura, debe dividirse la ciudad por una línea formada por las calles Portal de Mar, Hannover, Móreras y Esplanada.

La parte O de dicha línea la componen los barrios 1 al 8, y aun cediendo á favor de dicha parte las calles que radican al E, cuenta habitantes. 5757

La parte E, formada por los barrios 9 al 16, sin contar los habitantes de los barrios, 1, 2, 7 y 8 que debian corresponderle. 7827

Diferencia. 2070

2.º Puesta la plaza en el Cármen, la línea divisoria natural seria: Plaza Cármen, Arravaleta, Deyá, San Jorge y San José contando los vecinos siguientes:

Parte E. 7695

Parte O. 5887

Diferencia. 1708

En el extracto de la sesion del Ayuntamiento que ayer publicamos dijimos que se había acordado incluir en el padron de vecinos á D. Buenaventura Villar Parera debiendo decir D. Buenaventura M.ª Vilar Parera.

Vease lo que escribe un colega palmesano refiriéndose al Gobernador que pocos dias hace cesó en el cargo de gefe Superior civil de esta provincia:

«Son públicos los actos con que el señor Lois ha levantado el estado moral de la poblacion, que ha explotado en todos terrenos, confiando en la impunidad que le aseguraban los elementos políticos que han estado á su lado desde su llegada á ésta, defendiéndole en los periódicos *El Balear* fusionista y *El Ancora* mestiza-religiosa-carlista.

La compañía con que se presentó al señor Lois y las formas adoptadas con los que como oro en paño lo envolvieron y que son responsables ante el país de cuanto ha hecho, de-

mostraron al menos esperto lo que era el que se decia *amigo* de Sagasta y lo que podia esperarse de semejante personaje. Pronto quedó el Gobierno Civil desierto, y esto, que demostraba la conciencia del país, alegró mucho á aquellos cuatro amigos *curados de espanto* que pronto dispusieron del que se entregó, con la condicion de que le respetaran sus *negocios*, que no solo se respetaron sino que se defendieron, adelantándole cantidades para reintregárselas despues, directamente á razon de 20 á 40 duros semanales de los que pagaban.

Esta ha sido la proteccion que el Gobernador y su camarilla han dispensado á la moral pública, y sobre este criterio, y con tal gefe y consejeros si han resuelto todos los asuntos que han caído entre sus manos, desde que el Gobierno de Sagasta nos mandó por Gobernador Civil el Sr. Lois é Ibarra.

Las injusticias, la inmoralidad y las venganzas personales y políticas de la odiada camarilla, han sido los signos salientes de su mando, del que conservarán amarga memoria los pueblos y los particulares que han tenido la desgracia de tener que acudir á aquella autoridad, cuyos decretos eran conocidos antes de darlos, con solo averiguar la recomendacion que llevaban.»

Como saben nuestros lectores la Diputacion que celebró su primera reunion el sábado último, nombró vice-presidente de la Comision provincial al Presidente de la corporacion Sr. Socias. Con este acto de atrevimiento y de insensatez, dice «El Demócrata», se suprimió el cargo de Ordenador de pagos que establece el art. 122 faltando á las mas triviales reglas de interpretacion y al sentido comun.

Dice el art. 121 de la ley provincial:

«Corresponderá esclusivamente á la Diputacion y si no estuviera reunida á la comision, la distribucion mensual de fondos.

Art. 122. La ordenacion de pagos corresponde al Presidente elegido por la Diputacion ó á quien haga sus veces» (por ausencia ó en fermedades).

Oor otra artículo se ordena que el Presidente resolverá los empates con su voto.

Como se vé, añade el citado colega, se ha prescindido de todo para conseguir acumular en un solo bolsillo varias partidas del presupuesto.

¡Qué miseria y qué escándalo!

Debiéndose reunir á las ocho de la noche de mañana, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, varios propietarios é industriales, interesados en que se construya el nuevo mercado, en el puesto que ocupaba el antiguo, tienen el gusto de hacerlo presente al público y de manifestarle que cualquier persona que concurra al acto dicho, para contribuir á la mejora propuesta, será recibida con el mayor agrado.—La Comision.

BOLSA DE MADRID

7 Noviembre.
4 por 100 Interior perpétuo . . . 58'700

4 por 100 amortizable 72'800
Billetes hipotecarios de Cuba 89'000

BOLSA DE BARCELONA

8 Noviembre.

4 por 100 Interior. 58'350
4 por 100 amortizable 72'500
Billetes hipotecarios de Cuba 88'750
Banco Hispano Colonial . . . 46'260
Acciones ferrocarril Francia. 79'370
Id. Norte 108'620
Id. Alicante 00'000
Id. Orense 26'870
Obligaciones Francia 61'000
Id. Orense 45'750

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Barcelona 7 Noviembre 1883.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Aunque los cambios de los valores públicos no han sufrido variacion notable desde mi última correspondencia, la tendencia se ha inclinado mas bien á la baja, y hoy se halla el mercado tan mal impresionado, que no es de esperar un levantamiento de cursos. En Madrid parece que los alcistas, han adoptado un período de espera, preparándose para la liquidacion de Noviembre, a fin del cual se han hecho ya numerosas operaciones.

En valores locales ha sido muy importante la baja experimentada, sobre todo en el Colonial cuyas acciones han sufrido un retroceso de trece enteros. El motivo aparente de este enorme descenso el reparto del seis por ciento sobre el capital desembolsado, y de tal modo se encuentran los ánimos de los especuladores, que todavía es de temer mayor baja, apesar de asegurarse que tiene todo su capital saneado, y de estar su administracion al cuidado de personas de valer y de reconocida prudencia. Las acciones del ferrocarril del Norte, que como es sabido está relacionado con el Colonial, han perdido dos enteros, habiendo aflojado en Paris á consecuencia de la reduccion de ingresos en la última semana.

La Compañía del ferrocarril de Alicante convoca á los accionistas á junta general extraordinaria para el 5 de enero, con el objeto de tratar de la compra de la línea de Aranjuez á Cuenca y de la emision de obligaciones.

La Compañía del ferrocarril de Francia admitirá desde el 15 del corriente el cupon número 17 de las acciones, para satisfacer el saldo de beneficios del año 1882.

El Banco Hispano Colonial anuncia el pago, desde el dia 6 de este mes, de un dividendo de 37'50 pesetas por accion.

El Banco Financiero acordó proceder desde luego á la devolucion del capital de 125 pesetas por accion, y al pago de los intereses devengados hasta el 31 de octubre último.

Suyo affmo.

El Corresponsal.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Teodoro mártir.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Pilar en el Cármen.

SANTO DE MAÑANA.

San Andrés Avelino confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 37 m.—Pónese á las 4 h. 50.

LUNA.—Sale á las 01 h. 32 m. de la T.—Pónese á las 12 h. 19 m. de la T.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 7.—De Barcelona pail. *Galgo*, pat. Mateo Seguí, con 5 trip. y efectos.

Día 8.—De Barcelona vapor-correo *Nuevo Mahones*, cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip., 48 pas., efectos y la correspondencia.

De idem laud *Providencia*, pat. Antonio Vallori, con 5 trip. y efectos.

De Alejandría vapor inglés *Wartsey*, cap. Mr. Mnalmet, con 22 trip. y lastre.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 08, 11'15 m.

Mahon, 08, 05'29 t.

Anúnciase un manifiesto político del Sr. Salmeron.

Ha naufragado en la Coruña el vapor inglés «Senegal» salvándose la tripulacion.

Madrid 09, 11'00 m.

Mahon 09, 02'10 t.

El príncipe de Alemania en su proyectado viaje á España desembarcará en el puerto de Barcelona á principios de Diciembre próximo.

Se ha dictado auto de prision contra el autor del folleto publicado estos últimos dias contra el consecuente republico D. Manuel Ruiz Zorrilla.

VARIEDADES

Los hermanos Tissandier han practicado en Paris las pruebas de un globo dirigido por la electricidad.

El globo Tissandier tiene la forma de un gran pez y mide veinte y ocho metros de longitud por nueve de diámetro en el medio. Va provisto en la extremidad posterior de una hélice á la que hace funcionar una máquina dinamo-eléctrica y pilas muy ligeras.

Los aereonáutas se elevaron en Auteuil á las tres y veinte minutos de la tarde y pasaron por encima del bosque de Boulogne, desviándose á derecha é izquierda de la línea del viento.

Antes del descenso que se verificó en Croissy, ejecutaron cerca de tierra algunas maniobras de direccion ante un gran número de espectadores.

Esta primera prueba ofreció un gran interés y se completará con otros ensayos.

Cola líquida.—Sabido es que el estado líquido de la cola se mantiene añadiéndole una pequeña cantidad de algun ácido. Los que comunmente se emplean para el caso, son el ácido acético y el nítrico.

Así preparada la cola, debe conservarse en frascos bien tapados, porque de lo contrario el ácido se evapora y el líquido se espesa mucho.

La cola líquida ordinaria se prepara deshaciéndola en agua, que se calienta suavemente, y á la cual se añade despues el ácido.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

DERROCHE DE GÉNEROS

Ó SEA NECESIDAD DE DINERO
SOLO POR 15 DIAS
MR. PRADERE, calle Nueva núm. 19

Pañuelos con cajas de lujo á 13 rs. vn. docena y hasta 360 rs. docena.
Ropas de hilo de 5 rs. hasta 30 rs. cana.
Servilletas de 18 rs. docena.
Manteles de todos tamaños y toallitas adamascadas á 5 rs. una.
Juegos de mantelería adamascada de 6 á 12 cubiertos.
Juegos de cortinajes y cubrecamas de crochet.
Camisetas algodón de 4 á 8 rs. una.
Idem de lana de Sajonia de 32 á 14 rs. una.

OBJETOS DE OPTICA

Anteojos y lentes de todas clases á precios convencionales.
Jemelos de teatro y anteojos de larga vista.
Monturas sueltas de oro, plata, acero y écaill.

CALENDARIO PARA LAS ISLAS BALEARES

correspondiente al año bisiesto de

1884

Véndese en Mahon imprenta de Fábregues, calle Nueva núm. 25, á 4 céntimos de escudo (diez céntimos de peseta) ejemplar.

Aguas minero medicinales de Marmolejo

Gaseosas-bicarbonatadas-sódicas

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, desarreglos menstruales, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hiperemia viliar, hiperemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, piel nefrítica, poliuria, retencion é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago. Temporada oficial de 1.º Abril á 15 de Junio y de 15 Setiembre á 30 de Noviembre.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 4, 5 y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

Depósito en Mahon: Farmacia de la Viuda de Bofill.

FERRETERIA DE ANDRES ESCUDERO

18, NUEVA, 18

Ademas de todo lo concerniente al ramo de Ferrería, se encontrarán en dicho establecimiento espermás á 2'60 reales paquete.

Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arraleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 16 Noviembre.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á tres pesetas, y distribuyéndose 567.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500	40.000
1.244 de 300	373.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.100 id. para el premio segundo	2.200
1.268	569.400

Mahon 7 Noviembre 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

HOJAS CAIDAS

Coleccion de poesias por D. Juan Benejam

Véndese en esta imprenta á una peseta el ejemplar, y en Ciudadela imprenta de Salvador Fábregues.

ALMANAQUES

PARA 1884

De Los Chistes
De La Alegria
De El Motin,
Americanos, etc.

Véndense en esta imprenta, á peseta el ejemplar.

En Ciudadela, imprenta de D. Salvador Fábregues.

INSPIRACIONES

POR

P. JOSÉ DE JARONJÍ, Pbro.

Doctor en Sagrada Teología, Canónigo del Sacramonte de Granada y catedrático de Retórica y Poética en el colegio-seminario de San Dionisio Areopagita.

Forma esta coleccion de poesias un tomo 4.º menor de 310 páginas y se vende al precio de 3 pesetas en Mahon, establecimiento tipográfico de Bernardo Fábregues, Nueva 25.

Subasta

El Domingo próximo dia de 11 Noviembre se venderán en licitacion privada de 10 á 11 de la mañana, la viña y campillos procedentes de la herencia de Mariana Orfila y Cardona, situados á la parte de la Bassarotja de Alayor. Dicha licitacion tendrá lugar en la casa núm. 18 de la calle de Sta. Rita de dicha villa.

SUBASTA

El domingo dia 11 del próximo Noviembre á las once de la mañana se venderá á pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu la casa número 10 y 12 de la calle del Angel de esta ciudad perteneciente á la quiebra de D. Francisco Vidal y Pons y justipreciada en diez mil pesetas. La subasta se efectuará con arreglo al pliego de condiciones que el espresado notario pondrá de manifiesto, y no se admitirán posturas que no cubran el justiprecio.

El lunes 12 del corriente á las tres de la tarde continuará la subasta de los efectos que todavía quedan sin vender en la calle del Angel números 10 y 12, entre los cuales los hay para servicio de zapateros y carpinteros.

Manuel Buils

Nueva 16

Gran variedad de lámparas para mesa, comedor, brazos para pared, jardineras para sala y demas. Se acaban de recibir procedentes de las mejores fábricas de Alemania. Tambien se ha recibido un variado surtido de paraguas de todas clases y precios, desde 10 rs. arriba.

16, Nueva, 16

Para vender

Lo están las casas núms. 26 y 28 de la calle de Deyá de esta ciudad, y la estancia llamada Sinia Nova situada en las inmediaciones de Villacarlos con rebaja de sus primitivos precios.

Informará el Notario D. Francisco Andreu, quien admitirá proposiciones hasta el dia 17 del corriente inclusive.

PREES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

Para vender

Lo están los predios Serra y San Jorge del término de Mercadal y la casa n.º 5 de la calle de San Roque de esta ciudad, con rebaja de su última tasacion.

Informará el notario D. Francisco Andreu, quien admitirá proposiciones hasta el domingo próximo 11 del actual inclusive.

Nodrizas

En la calle del Castillo num. 147 informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en casa los padres de la misma.

Tiene leche abundante.

Lecciones de los idiomas Inglés, Francés é Italiano prácticos.

Castillo, 105

TEATRO.

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

1.ª de abono 2.ª série

Funcion para hoy viernes 7 de Noviembre

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos dividida en 4 del maestro Pacini titulada

SAFFO

Precios los de costumbre.

A las ocho.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.

Banco Hispano Colonial.
El Consejo de Administracion, cumpliendo con lo dispuesto en el art. 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de pesetas 37'50 por cada accion como complemento de los beneficios liquidados del séptimo año social.

En su virtud se satisfará á los señores accionistas el expresado complemento desde el dia 6 de Noviembre, y la presentacion del cupon número 6 de las acciones, acompañado de las facturas que se facilitarán en este Banco, Rambla de Estudios, número 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo estén en provincias, en casa de los Comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona, desde el 6 al 19 del corriente, de 9 á 11 y media de la mañana. Trascurrido este plazo se pagará los lunes de cada semana á las horas indicadas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Barcelona 3 de Noviembre de 1883.—El Director Gerente, P. de Sotolongo.

Los tenedores de acciones domiciliados en esta comision pueden desde luego retirar de la misma las facturas para la presentacion del cupon vendido.—Mahon 8 Noviembre 1883.—Juan Taltavull.

Alcaldía de Mahon

El dia 9 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en los bajos de estas Casas Consistoriales la venta en pública subasta de varios muebles y una accion del Banco de Mahon, embargados á los contribuyentes don Francisco Orfila Pons é hijo y D.ª Ana Martorell Andreu, para pago del reparto del déficit de consumos de 1882 á 83.

Mahon 7 Noviembre 1883.—J. J. Rodriguez.

Ayuntamiento de Mahon

Policía Urbana

El dia 23 del corriente mes á las 11 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construccion de once capotes para el servicio de los serenos de esta ciudad, con entera sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la secretaria del Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de quinientas diez y siete pesetas pagaderas en la forma que expresa dicho pliego y no será admitida ninguna proposicion que no esté estendida en papel del sello 11.º, ó que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir un depósito provisional en la caja municipal de treinta pesetas, acompañando ademas cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos adjudicándose al que la haga mas ventajosa y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán conforme al adjunto modelo y se presentarán al tribunal de subasta presidido por el infrascrito Alcalde.

Mahon 9 de Noviembre de 1883.—J. J. Rodriguez.

Modelo de proposicion.

El que suscribe vecino de..... segun cédula personal que acompaña, me obligo tomar á mi cargo la construccion de once capotes para servicio de los serenos de esta ciudad, bajo las condiciones contenidas en el pliego que se halla de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento y por la cantidad de..... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

Nodrizas Hay una que desea hallar criatura para amamantar. Leche de ocho meses. Vive en Villacarlos calle de la Iglesia núm. 29.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL